
  

  

Siete consorcios compiten por 
estudio de doble vía chilota 
Consultoría integral determinará si habrá proyecto para la Panamericana entre Chonchi y Quellón, distinto a la sí 
existente iniciativa del tramo Chacao-Chonchi, cuya licitación se ha aplazado nueve veces. Políticos y dirigentes del 
rodado y la comunidad valoran interés de las empresas y esperan que el proceso no sufra reveses. 

RR.SS/ARCHVO. 
La Estrella de Chiloé 
cronicaGlaestrellachiloe.cl 

a Dirección General de 
Concesiones reveló que 
jete empresas están 

concursando por el estudio 
integral que permitirá re- 
cién saber si habrá un pro- 
yecto de concesión de doble 
vía de la Ruta 5 entre Chon- 
chi y Quellón. Hasta ahora, 
apesar de todas las dificulta- 
des, la única iniciativa exis- 
tente de ensanchamiento de 
la Panamericana en Chiloé 
es para el tramo Chacao y 
Chonchi, llamado quese ha 
postergado nueve veces. 

Este anhelo en el sur de 
la Isla se refiere a una licita- 
ción electrónica, a través de 
la plataforma www.merca- 
dopublico.cl, a la que postu- 
laron diversos proponentes 
o consorcios de los mismos. 
Mediante la apertura de las 
ofertas técnicas de esta se- 
mana, una comisión desig- 
nada por tres personas revi- 

só la documentación reque- 
rida en este concurso que 
fuelanzando en octubre del 
2024 y que fue ampliado en 
diciembre. 

En.efecto, a fines del año 

pasado, se postergó -por pri- 
mera vez.en este proceso- el 
plazo para la entrega y aper- 
tura de las propuestas té: 
cas. Ello debió ocurrir el 12 
de diciembre, pasando des- 
pués al 17 de enero; no obs- 
tante, después la fecha que- 
dó para este martes recién 
pasado. Concesiones reveló 
los nombres delas firmasen 
competencia en las últimas 
horas. 

Dusan Dujisin y Compa- 
ñía Limitada; IDOM Consul 

ting, Engineering Archit 
tureS. A, agencia en Chil 
Ingelog Consultores de Inge- 
niería y Sistemas'S. A.; Inge- 
niería Cuatro $. A.; LEN y 
Asociados Ingenieros Con- 
sultores Ltda.; Louis Berger 
Chile S. A, y Técnica y Pro- 
yectos S. A., agencia en Chi- 
le, son los siete proponentes. 

Tales privados cumplie- 

            

DEBIDO ACCIDENTES VIALES, EL TRAMO DE LA RUTA 5 ENTRE CHONCH! Y QUELLÓN SE HA LLAMADO POR DÉCADAS 'LA RUTA DE LA MUERTE! 

ron con 11 documentos exi- 
gidos por Concesiones, refe- 
ridos a identificación; plan- 
ta directiva y profesional; de- 
claración jurada del consor- 
cio; consultorías ejecutadas 

fuera del Ministerio de 
Obras Públicas (MOP); con- 
sultorías realizadas o en eje- 
cución para el MOP) listado 
del personal que participará 
en la consultoría; currícu- 

lum personal detales perso- 

nas; una carta compromiso 
de las mismas; cronograma 
de participación del perso- 
nal especialista, profesional 
y técnico; la metodología, y 
finalmente la planta de tra- 
bajo con cronograma de ac- 
tividades. 

Esperemos que las 
empresas no se 
tiren muy arriba y 
que el llamado no 
quede desierto”. 

Fernando Oyarzún, 
alcalde de Chonchi. 

Mejorar las condiciones 
y ampliar a doble vía el tra- 
mo Chonchi-Quellón de la 
Ruta 5 Sur, tanto para los 
usuarios como para los sec- 
tores residenciales e indus- 

triales que existen en torno 
alcamino, se pretende dilu- 
cidar con el estudio que tie- 
ne un presupuesto sectorial 

de 2 mil 920 millones 245 

mil 720 pesos y que será so- 
bre 67 kilómetros de la Pan- 
americana. 

De acuerdo al portal Merca- 
do Público, la apertura de las 

propuestas económicas de 

cada uno de los postulantes 
se conocerá el próximo 6 de 
marzo. En diciembre último 
seindicó queello iba aser el 
14 de febrero. Finalmente, 
por ahora, se contempla la 
adjudicación dela consulto- 
ría integral para el lunes 31 

de marzo. 
Se suponía que el tema 

podría tratarse en la progra- 
mada sesión de la Comisión 
de Obras Públicas de la Cá- 
mara de Diputados del 9 de 
enero, la que no se efectuó 
porque se descartó la pre- 
sencia de la ministra Jessica 
López y del subsecretario 
Danilo Núñez. 

Para esta licitación, que 
no requiere toma de razón 
por la Contraloría, resulta 
necesario conocer cómo se 
mejorará la geometría del 
trazado actual, estudiar el 

aumento decapacidad vehi- 
culareimplementarpasare- 
las peatonales, paraderos de 
buses, calles de servicio, sis- 

tema de barreras deconten- 

ción y señalética de una 
eventual doble vía en las co- 

'munas del sur de la Isla. 
Consultados actores chi- 

lotes sobre la apertura, los 
comentarios van desde la 
sorpresa hasta el desconoci- 
miento, aunque todos coin- 
cidenen la necesidad deque 
toda la Carretera Panameri- 
cana en Chiloé cuente con 

una doble vía de alta calidad. 
El alcalde de Chonchi, 

Fernando Oyarzún (RN), va- 
loró el interés de los siete 
consorcios en realizar esta 
investigación, recalcando 
que “Chiloéno dapara más” 
con el estado actual de su 
principal carretera que, cu- 
riosamente y según se en- 
tiendeacá, esel fin oelinicio 
continental de la Panameri- 
cana. 

“Esperemos que las em- 
presas no se tiren muy arri- 
ba y queel llamado no que- 
de desierto, y que efectiva- 
mentela propuesta del MOP 
sea bastante más baja y se 
transforme en algo que ad- 
ministrativamente se cum- 
pla pero que ala hora de los 
“quéhubo' noesaceptada, y 
sería peor aún”, sumóel re- 
electo político de una de las 
cinco comunas chilotas por 
las que pasa la Panamerica- 
na en la Isla Grande de 

loé (las otrasson Ancud, Dal- 
calue, Castro y Quellón). 

Según el concurso, el es- 
tudio integral contiene las 
especialidades de ingeniería 
civil, planificación y factibi- 
lidad y estudios de ingenie- 
ría básica, además de las su- 
bespecialidades de obras via- 
les (urbanas y rurales), desis- 
temas de transporte einge- 
niería de tránsito. 

  

Desde el Consejo Regional, 
el representante isleño Nel- 

son Águila (DC) recalcó que 
enla comunidad chilota hay 
confusión entre lo que ve 
Obras Públicas para el tra- 
mo Chacao-Chonchi y para 
el trayecto Chonchi-Que-
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VÍA ENTRE CHACAO Y CHONCHL 

Nosotros 
teníamos el 
conocimiento de 
que ya se había 
hecho el estudio y 
que se estaba 
esperando la 
licitación para que 
llegara una 
empresa y 
“continuara' la 
doble vía acá”. 

Ana María Zegarra, 
presidenta de la Unión 
Comunal de Juntas de 

Vecinos Rurales de Quellón. 

llón: “En esta segunda parte 
vanainiciarlos estudios pre- 
liminares para justificar la 
inversión, hacer el diseño y 
cuáles el monto dela inver- 
sión que tendrá que hacerel 
Estado y los privados, por- 
que estoserá concesionado. 
Recién con esto habrá un 
proyecto Chonchi-Quellón, 
hasta ahora no lo hay”. 

Al exalcalde castreño le 
parece “bien” que se “avan- 
ce” en lo general hacia una 
doblevía provincial, aunque 
tildó que no lo hace “con la 
celeridad en relación para 
una obra ques la columna 
vertebral para el tráfico 
vehicular de Chiloé”. “Hay 
queseñalar también que es- 
tees un proyecto centraliza- 
do en Concesiones en San- 
tiago, muchasveces lagente 
de Obras Públicas en las re- 
giones está más desinforma- 
da que los medios de comu- 
nicación”, criticó. 

  

Desdeelrodado,el presiden- 
te dela Asociación de Due- 
ños de Camiones (Asodu- 
cam) de Quellón, Cristian 

HASTA AHORA SOLO EXISTE FORMALMENTE LA INICIATIVA DE DOBLE 

RES ARCHIVO. 

AS 

Calfulef, rememoró queini- 
cialmente el mejoramiento 
del tramo entre Chonchi y 
Quellón no estuvo conside- 
radoporlaautoridad. “Ano- 
sotros nos interesa más que 
anadie que se haga la doble 

vía hasta la puerta austral de 
la Isla, por diferentes razo- 
nes: transporte de carga y 
por los usuarios que somos 
todos nosotros con vehícu-
los más chicos”. 

Para el dirigente, es valo-
rable el interés de los siete 
concursantes porel estudio, 
“Nosotros pertenecemos a 
la CNTC (Confederación Na- 
cional del Transporte de 
Carga) y nuestro presidente 
Sergio Pérez igual está ha-
ciendo gestiones en Santia-
go para que se cumpla este 
sueño detodos los chilotes”, 

adjuntó el líder del gremio 
de 80 asociados, sin olvidar

de resaltar la importancia 
económica que ya reviste 
Quellón, fundamentalmen-
teen los ámbitos portuario, 
salmonero y pesquero. 

Asuvez, la presidenta de 
la Unión Comunal de Juntas 
de Vecinos Rurales de Que-
llón, Ana María Zegarra, 

manifestó su venia a la con-
creción de la consultoría in-

tegral, aunque reconoció 
que “nosotros teníamos el 
conocimiento de que ya se 
había hechoel estudio yque 
seestaba esperando la licita-
ción para que llegara una 
empresa y “continuara' con 
la doble vía acá”. 

“Es un tema para noso-
tros por el alto flujo de ca-
'miones salmoneros en la ru-

ta que andan a alta veloci-
dad, los accidentes detránsi-

to, los tramos angostos, las 
curvas pronunciadas... esto 
siempre se ha hablado con 
las organizaciones”, lamen-
tó la habitante de Coinco, 
para quien la desinforma-
ción que existe en el sur de 
la Isla se debea que “llegan 
las autoridades y nos entre-
gan los antecedentes a me-
dias”. O   

Niña dalcahuina de 5 años 
conoció la NASA tras ganar 

  

hasta Orlando 
junto a su mamá. 
Fue la ganadora 
regional de una 
convocatoria 
nacional para 
párvulos. 

Carolina Ruiz Díaz 
cronica(laestrellachiloe.cl 

ás de 7 mil kilóme- 
¡tros viajó hacia Nor- 
'eamérica una pe- 

queña de la comuna de Dal- 
cahue que recientemente, 
juntoa otros 15 menores del 
país, visitó el Centro Espa- 
cial Kennedy de la NASA 
(Administración Nacional 
de Aeronáutica yel Espacio), 
ubicado en la ciudad de Or- 
lando, Florida, en Estados 

Unidos, donde el grupo pu- 
do conocer diversas exhibi- 

ciones en torno al espacio. 
Se trata de Magdalena 

Barría del Colegio Gotitas de 
Luz, quiena sus 5años pudo 
realizaresta expedición gra- 
cias al concurso “Haz que 
Despeguen”, iniciativa crea- 

da por la Fundación Educa- 
cional Oportunidad con el 
objetivo de fomentar la asis- 
tencia a la educación parvu- 
laria y que en esta instancia 
premió a un niño por cada 
región del país porsu buena 
asistencia escolar. 

Al respecto, Jessica Flo- 
res, mamá de Magdalena, 
comentó que “vimos el con- 

Curso en marzo yo creo, me 
salió la propaganda en Insta- 
gram y uno dice 'soñar es 
gratis”, así que la inscribí y 
era muy fácil: solo había que 
ingresar un par de datos y 
esto fue todo, en junio me 
llaman y me dicen que mi 
hija estaba seleccionada pa- 
ra el concurso”. 

“No imaginábamos có- 
moera prosiguió, la Magda 
lo pasó súper bien, en todas 
las fotos salía sonriendo; yo 
creoquenunca habíavistoa 
mi hija así tan feliz, en las fo- 
tos que tomaron siempre 

MAGDALENA BARRÍA SE 
TRASLADÓ HASTA 

ESTADOS UNIDOS CON 
SU PROGENITORA, 
JESSICA FLORES. 

sonríe, estaba maravillada 
con el viaje, a pesar de que 
igual es un viaje cansador, 
porque es harta distancia y 
varios tramos”. 

En estas verdaderas mi- 
nivacaciones al extranjero, 
los pequeños, junto asus pa- 
dres pudieron conocer el 
transbordador Atlantis, el 
jardín decohetes conmode- 
los reales de las naves que 
realizaron las primeras mi- 
siones espaciales de Estados 
Unidos y además disfruta- 
ron de simuladores espacia- 
les y juegos de inmersión. 

En.ese sentido, la propia 
Magdalena expresó que lo 
que más me gustó del viaje 
“fue estar con amigos y en 
familia, fuimos a explorarla 
nave Atlantis, habían mu- 
chos simuladores, fue muy 
genial y divertido, porque 
sentíamos que íbamos ales- 
pacio, además conocimos a 
un astronauta y a muchos 
amigos que eran deotras re- 
giones”. 

La pequeña convidó a 

otras familias a “que partici- 
pen y se diviertan en toda la 
experiencia que tuve yo”, 
concurso en este llamado 
anual abierto a todas las re- 
giones. 

Precisamente, desde la 
Fundación — Educacional 
Oportunidad, Yanira Alée, 
jefadel programa deasisten- 
cia, señaló que este premio 
“es una invitación para que 
las familias delas niñas y ni- 
ños ganadores, quienes han 
demostrado una destacada 
asistenciaaljardín infantil y 
ala escuela, sueñenen gran- 
de. Esta etapa dela vida deja 

   
   

una huella significativa en 
la trayectoria educativa de 
cada niña y niño y, como 
fundación, nuestro objetivo 
es asegurar que este impac- 
tosea lo más positivo posi- 
ble”. 

El viaje a Estados Unidos 
incluyó, también, la posibili 
dad de visitar el parque te- 
mático Sea World, en el que 
los niños ysus familiasapre 
ciaron los espectáculos de 
delfines, focas y orcas que 
ofrece este zoológico mari- 
no, así como los distintos 
juegos y espacios educativos 
disponibles. £
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